

RELACIONES DE PARENTESCO EN LAS RELACIONES DE PRODUCCION EN LA COMUNIDAD INDIGENA DE SAN DIEGO DE MUELLAMUES

Luz Alba Gómez. Tesis de Grado
Departamento de Antropología, Universidad Nacional (INEDITA); Bogotá

Son escasas las tesis de grado que constituyen un verdadero aporte a la investigación en Antropología; por lo general se limitan a ser descriptivas y poco analíticas. No es el caso de este trabajo sobre el resguardo de Muellamués en Nariño, llevado a cabo con un novedoso enfoque metodológico: "Tanto la comunidad como el investigador actuarán como sujetos conocedores e interpretadores de una realidad concreta: Muellamués". Sin retórica, sin necesidad de acudir a largas discusiones teóricas, escuchamos la voz de una comunidad en transición, aparentemente campesina pero con profundas raíces indígenas. A esta Tesis le faltó documentación histórica sobre los Siglos XVI a XIX para explicar el origen de ciertas costumbres. El estudio contempla, entre otros temas, la incidencia que el minifundio y la escasez de tierras han tenido sobre el sistema de parentesco. En ese sentido es dialéctico, toma en cuenta los cambios en la economía indígena, propiciados por la vinculación al mercado capitalista.

De todas las manifestaciones de la cultura de Muellamués, la que parece ser más tradicional y atávica es la de los textiles; casi podría decirse que estos en muy poco han cambiado. Y es allí donde encontramos una serie de palabras, de origen incierto algunas y otras de origen quechua, utilizadas para denominar las partes del telar y las diferentes técnicas de tejido.

Como decíamos antes, la comunidad de Muellamués está vinculada al mercado nacional. A pesar de esto y de lo que ello implicó para la economía indígena, se continúa practicando el

intercambio intra y extraterritorial. Este intercambio resulta mucho más costoso que la compra directa, sin embargo persiste por razones extraeconómicas: visitar a parientes y amigos que viven en tierra templada y obtener por trueque los productos que estos cultivan, con la confianza que un bulto de maíz será un bulto de maíz y no otra cosa.

Aún persiste el término "mindala" para denominar a las mujeres "que vienen de lejos y traen productos de los guaicos (tierra templada) a la tierra fría". Son los "Mindalaes" de la época prehispánica, los mercaderes aborígenes. Respecto a la economía interna del grupo, el estudio contempla detenidamente como se lleva a cabo la redistribución interna de los productos y como funciona la reciprocidad generalizada. Extrapolando un poco el caso concreto de la economía intercambiaria de Muellamués, resulta palpable el modelo de la microverticalidad, en ocasiones abstracto o simplemente esquemático.

Por razones de supervivencia, esta comunidad agrícola se está convirtiendo en comunidad ganadera; a pesar de esto, toda la superestructura religiosa continúa recreando rituales de origen agrícola.

Las secciones endógamas en que está dividido el resguardo y la existencia de una "línea invisible" que pasa por la mitad de oriente a occidente) y lo divide en dos: la sección de arriba (sur) y la de abajo (norte), son aspectos que merecen un estudio más detallado y hacia atrás en el tiempo.

MARIA VICTORIA URIBE